

Albert LAUVERJON et Rachel LAUVERJON

sont honorés de la Médaille et du Diplôme des

«Justes parmi les Nations»

à la suite des démarches entreprises par Jean-Claude ZYLBERSTEIN,
l'enfant caché durant la guerre



C'est la plus haute distinction civile décernée par Yad Vashem,
Institut International pour la Mémoire de la Shoah à Jérusalem,
aux personnes non juives qui ont sauvé des juifs au péril de leur vie.

Albert et Rachel sont représentés par les ayants droit.

«Quiconque sauve une vie sauve l'univers tout entier»

ALBERT LAUVERJON est né le 27 mars 1888 à Paris IV^e dans une famille de 2 enfants.

- Père Brigadier boulanger, mère au foyer, .
- Brillante scolarité, doué d'une excellente mémoire, il entre au siège du Crédit Lyonnais, comme gestionnaire de portefeuille.
- Il passe ses loisirs sur les Grands Boulevards de Paris, entre théâtres, cabarets - music-halls et chansonniers. C'est un véritable « boulevardier » à l'esprit de légèreté dans le divertissement. Cette période et sa curiosité lui donnent le goût de l'écriture et de l'animation pour ses futures Revues.
- Le 2 août 1914 à la mobilisation générale, il a 26 ans, il rejoint le 67^{ème} de Soissons, le régiment de ses 20 ans.
- Le 22 août 1914 Albert est blessé, le coude arraché, il est soigné à Limoges durant 18 mois.
- Le 12 décembre 1915 la Commission militaire le réforme.

RACHEL LAUVERJON née Grenier le 15 mai 1888 à Vauchamps (Marne 51), dans une famille de 3 enfants.

- Père « ébéniste d'Art » et cafetier, la maman est nurse-préceptrice, elle travaille pour des familles anglaises.
- Rachel a 8 ans lorsque sa maman décède d'une crise cardiaque.
- Rachel aide son père à gérer le café, cette formation lui a servi dans la gestion et la tenue d'un commerce.
- A 20 ans elle part à Paris. Elle entre « Au Bon Marché » au service de la correspondance clients, remarquée par sa belle écriture.
- Elle fait la connaissance d'Albert juste avant la déclaration de guerre, ils entretiennent une correspondance régulière durant toute la convalescence d'Albert à Limoges.
- Le 16 décembre 1915 à sa sortie de l'hôpital ils se marient à la mairie du XV^e arrondissement de Paris.



Jean-Claude et sa maman Blanche.

Albert, Pierre, Gilbert, Rachel.



L'Hôtel Portalis à Brunoy où vécut Jean-Claude de 1941 à 1944.

- De 1916 à 1920 ils travaillent chacun de leur côté; Albert au « Crédit Lyonnais », Rachel « Au Bon Marché ».
- De 1920 à 1923 ils achètent un premier café-hôtel-restaurant à Alfortville en banlieue parisienne.
- En 1921, naissance de leur premier enfant Gilbert.
- En 1922 et 1923 à la suite des deux inondations, ils décident de quitter la région parisienne.
- De 1924 à 1925 ils acquièrent un Hôtel restaurant au Mans, « les Ifs ». L'établissement est trop important à gérer pour Rachel seule, Albert de son côté, est représentant du « Bottin anglais Kelly » il prospecte tous les grands hôtels de France.
- En 1925 ils reviennent sur la région parisienne et s'installent à Brunoy en achetant l'hôtel-restaurant « Portalis ». Les motivations de Rachel sont : la ville résidentielle et la clientèle parisienne qui vient tous les week-ends en forêt de Sénart. Albert rejoint la proximité du Paris de sa jeunesse. Il retrouve les chansonniers ses amis, et il crée des spectacles de Revues pour Brunoy.
- 1926 naissance de leur deuxième enfant Pierre.
- 1932 Albert est membre du Conseil municipal de Brunoy. Il reçoit la même année la Médaille Militaire.
- 1941 « Les Juifs sont menacés », les Zylberstein Maurice et Blanche, clients fidèles de l'hôtel sont cachés avec le petit Jean-Claude à Brunoy jusqu'à la Libération en août 1944.
- 1955 Albert et Rachel à leur retraite, s'installent à Saint-Laurent-du-Var, près de leur fils Pierre artisan brodeur établi à Nice.
- Albert décède le 23 août 1962 à Saint-Laurent-du-Var.
- Rachel décède le 25 novembre 1980 à Clamart.

La famille LAUVERJON



Albert



Rachel



Gilbert



Pierre

Les enfants de Gilbert

Jacques

Claude

Pierre



Les enfants de Pierre

Catherine

Fabrice





JEAN-CLAUDE ZYLBERSTEIN

- Après de brillantes études au lycée Voltaire à Paris puis Lakanal à Sceaux, Jean-Claude Zylberstein est diplômé en physique, chimie et biologie.
 - Il se réoriente vers le Droit et devient le secrétaire de Jean Paulhan dont il publiera les œuvres complètes par la suite.
 - Parallèlement il est critique de Jazz à *Jazz Hot* et *Jazz magazine*. Pigiste dans la rubrique « romans policiers » au *Nouvel Observateur*.
 - Il collabore à *France-Soir*, *Combat* et au *Magazine littéraire*.
 - Il épouse en 1969 Marie-Christine fille du Professeur Bernard Halpern médecin et chercheur au Collège de France.
 - Avocat à la cour d'appel de Paris il se spécialise dans les affaires de propriété littéraire et artistique, de diffamation et de vie privée puis se réoriente vers le droit de la musique et de l'audiovisuel. Il prendra la défense des créateurs : de Salman Rushdie à Françoise Sagan, d'Yves Navarre à Daft Punk.
 - Conseiller juridique dans l'édition il rejoint la « Société des gens de lettres » et se consacrera à l'édition et aux Editeurs. Il fut éditeur à l'origine des mythiques collections 10/18 et Texto, et dernièrement de la réédition des textes de Winston Churchill.
 - En 2018 il publie aux Editions Allary une autobiographie intitulée « *Souvenir d'un chasseur de trésors littéraires* ». Livre dédié à la mémoire de son épouse Marie-Christine. Il y retrace sa vie.
- Je vous invite à regarder sur Wikipédia l'incroyable richesse de son travail.

Témoignage de Jean-Claude Zylberstein
lu par le ministre des Affaires étrangères M. Hubert Védrine,
lors de la remise de la Croix du Mérite à Jean-Claude Zylberstein
le 21 septembre 2000.

« Les Lauverjon ont des opinions politiques de droite mais ils sont très patriotes. Albert ayant été blessé pendant la Première Guerre mondiale, est farouchement antiallemand. Très vite Jean-Claude fait partie de la famille. On fait croire au voisinage que Jean-Claude est un enfant abandonné par une jeune femme qui aurait « fauté » avec un des fils Lauverjon. Rachel et Albert Lauverjon ont deux fils, Gilbert et Pierre, qui considèrent le jeune enfant comme leur petit frère. Jean-Claude est très vite initié au dessin, à la peinture et à la musique, surtout de jazz, par Albert Lauverjon.

Il est choyé et gâté par ses « grands-parents » d'adoption.

Début 1942, après la libération de Maurice de Drancy quelques mois plus tôt, Rachel Lauverjon convainc Madame Viel, la voisine d'en face de l'hôtel de recueillir les parents de Jean-Claude ainsi que la mère et le frère de Blanche. Bien qu'étant caché chez les Lauverjon, le jeune garçon peut rencontrer sa famille le soir.

Les risques pris par les Lauverjon sont grands. Il est arrivé qu'une trentaine de soldats allemands réquisitionnent des chambres pour des officiers dans l'hôtel Portalis. De temps en temps des Allemands viennent au comptoir de l'hôtel. Un jour, alors que Blanche est présente et aide le service, elle a l'imprudence de leur parler en yiddish et très vite Rachel se précipite vers elle pour l'envoyer aux cuisines.

A la Libération, les Zylberstein rejoignent Paris. La séparation d'avec les Lauverjon est un déchirement pour Jean-Claude. »



Hommages et distinctions

Ordre National de la Légion d'honneur

2000 - Officier
2014 - Commandeur

Ordre des Arts et Lettres

2007 - Commandeur

Ordre National du Mérite

1987 - Chevalier
1995 - Officier
2008 - Commandeur
2022 - Élévation à la dignité de Grand Officier



Julien Zylberstein, Claude Lauerjyon, Jean-Claude et Nicolas Zylberstein lors de la cérémonie d'élévation à la dignité de Grand Officier dans l'Ordre National du Mérite le 9 mai 2023.



QUICUNQUE SAUVE UNE VIE SAUVE L'UNIVERS TOUT ENTIER • כל המקיים נפש אחת כאלו קיים עולם חלא •

תעודת כבוד Diplôme d'Honneur

LE PRÉSENT DIPLOME ATTESTE QU'EN SA SÉANCE DU 21 MARS 2022 LA COMMISSION D'HOMMAGE AUX JUSTES DES NATIONS, NOMMÉE PAR L'INSTITUT COMMEMORATIF DES MARTYRS ET DES HÉROS YAD VASHEM, SUR LA FOI DES TÉMOIGNAGES RECUEILLIS PAR ELLE A RENDU HOMMAGE ET DÉCERNÉ LA MÉDAILLE DES JUSTES PARMI LES NATIONS À

Albert et Rachel Lauverjon

QUI AU PÉRIL DE VIE SAUVE DES JUIFS PERSÉCUTÉS PENDANT LA PÉRIODE DE LA SHOAH EN EUROPE. LEUR NOM SERA HONORÉ À TOUT JAMAIS GRAVÉ SUR LE MUR DES JUSTES DES NATIONS AU MÉMORIAL YAD VASHEM À JERUSALEM.

Jerusalem, Israël
30 NOVEMBRE 2022

דני דאָוֶז'אָן
דני דאָוֶז'אָן
בית המדרש ליהודים
פולק לזכרון יאד ואשם

יגרת היום בירושלים
ו לסלו זמשפ"ג
אקב טירקל
בית המדרש ליהודים
פולק לזכרון יאד ואשם

QUICUNQUE SAUVE UNE VIE SAUVE L'UNIVERS TOUT ENTIER • כל המקיים נפש אחת כאלו קיים עולם חלא •



Contact famille :
Claude Lauverjon
Administrateur de la SAMA

Email :
claude.lauverjon@gmail.com
www.lauverjon.com

